



## ●特別対談：「播磨のジャズな人」

## JAZZ×TALKIN'

ゲスト：ベーシスト 藤井邦彦さん

聞き手：大友、RIKA

写真：奈良

場所：5月16日（水）姫路GeorgeAdam's

人と人の数々つながり、自分自身の音楽を育てる糧になる。

音楽は人と人の繋がり。今回は、播州を中心に関西で活躍するベーシスト藤井邦彦さんにお話を伺いました。

## ●音楽との出会い。

RIKA 今日はお時間割いていただけてありがとうございます。

大友 藤井さんは、現在播州・関西を中心にベーシストとして活動しているいらっしゃいますが、元々の音楽との出会い。いや、ベースを始めたきっかけはなんだったんでしょうか？

藤井 音楽を始めたきっかけというか、楽器を触ったのはギターが最初だったんですね。

大友 中学生くらいの時？

藤井 はい。運動場の石拾いをしている時に、友達とふざけてて転んだ拍子に手を骨折してしまって、医師からリハビリにギターをされてはどうですか？と言われて始めました。家は音楽をやる環境ではなかったと思うんですが、リハビリという大義名分があったので、親もすんなりギターを買ってくれて。一人でコツコツ始めました。

大友 音楽的にはどういったもの？

藤井 最初はフォークギターでした。特にフォークソングが好きというわけでもなかったんですが、虫のようにコツコツ弾き続けていました。



大友 ちなみに一番最初に買ったレコードは？

藤井 井上陽水の「氷の世界」です（笑）。時代ですよ。その後、学校のバンドやっている人に仲間に入れてもらつたんですが、ギターやってる人は既にいて、僕より遙かにうまかったんです。どうしたらいいんだろう・・・となって、ベースがいかなかったので、じゃあベースやりますと。まあ、押し出された感じですね。

大友 ベースマンの王道ですね。

藤井 でしょ（笑）。その頃はディープ・パープルとかのヘビーなどを言われるがままにやってました。でも、今思うとあまり好きじゃなかったのかも。それから時代的にクロスオーバーとかフュージョンが流行ってたので、自然に移行していきました。そっちの方が自分的にフィットしてたと思います。

RIKA ジャズに移行したのはいつ頃ですか？

藤井 社会人になってからでしょうかね。

## ●ジャズとの出会い。楽器のこと。

大友 フォーク・ロック・フュージョンときて、ジャズに入るのは自然な流れでした？

藤井 自然でしたね。

大友 抵抗もなかった？ ジャズを好きだったんですか？

藤井 うーん。わからない。今も何がジャズかわからなかつたりするんですけど、当時もやることに対しての抵抗はなかったです。音楽の種類で抵抗とかは全然ないですね。オールジャンル全てが音楽だから。僕は音楽が好きなんです。でも、ジャズを始めるかどうかという時に、音楽的についていけなくなつて辛かったことはあります。

RIKA いわゆる挫折というやつですか？

藤井 ですね。ジャズとフュージョンの間くらいいの音楽をやっていた頃ですが、全然理論もわからずに弾いていて、上手なバンドに誘ってもらつて参加していくんです。それが、僕のジャズの始まりなんですが、その人たちに僕は引っ張りあげてもらつんだけど、ついていけない自分がいて。ジャズに入りきれないところで、のたうちまわっていたんです。ホントは辞めた方がよかったのかもしれないけど、辞めるって言いたくないし、辞められない。もがきながらやってましたが、当時は辛かった（苦笑）。

大友 でも、周りが辞めろって言わなかつたんですよね。それは藤井さんの可能性をわかっていたんでは？

## NEWS

## ★設立4年目に突入！東播ジャズ倶楽部会員募集！

毎月集まるジャズの幅を広げる定例会や手作りライブの開催。地域の音楽祭にも参加中！楽器弾き。歌唱い。聴く専門。色んな人がいる東播ジャズ倶楽部。ジャズが好きな方ならどうぞ。ホームページから入会申し込みできます。

## ●前回配布先一覧

コーヒーハウス Because、紅茶と英国菓子の店 CHATSWORTH、アラベスクホール、L'SKULL加古川、スカラートの小鳥、ぎゃらりーアサロン日本堂、ブックカフェされど・・・Salut、高砂いろは食品、バブルリストラン サン・はーばー、PINKHOUSE、カフェWEST、JB-5、Ys コーポレーション、タワーレコード姫路、HMV三宮、やぎ楽器、オクダ楽器、スガナミ楽器 他多数。（敬称略・順不同）

## RJazzの特集後記

さん号です！！始動から半年以上かかって  
んーーー！！と唸って振り出した記事や  
ござり押しして書いて頂いた記事など盛り沢山です。  
うるうろよちよちしながらのローベースな通信ですが、  
めげずに続けていこうと思います。

これからも、東播ジャズ通信の応援よろしくお願ひますm(\_)\_m

●広告、配布に関するお問い合わせは、  
東播ジャズ倶楽部事務局まで。

<http://t-jazz.com/> E-Mail [info@t-jazz.com](mailto:info@t-jazz.com)

## ●地域のライブ情報は毎月こちらで配信中

<http://diary.t-jazz.com/>

藤井 うーん。どうだろ？僕はついてるというか、人間にラッキーだつたんです。引っ張りあげてくれる人が要所要所に沢山いてくれたんです。だから、今まで音楽をめめずつとこれました。

RIKA ジャズに入られたときは、もうウッドを持たれてたんですね？

藤井 ウッドを持ったのは24、5の時ですね。それまではエレベ一本でした。

大友 持ち替えたときは独学ですか？

藤井 いいえ～、習いに行きました！姫路の石橋敬一さんに！エレベを何十年弾いていても「君は何を弾いてきたのかね？」今まで何をやつてきたんだい？」とそんなところからのスタートでした。「すみませーん」みたいな（苦笑）

大友 エレベからとウッドからと入るところが違うとアプローチが縦から横からかみたいで、全然違いますもんね。

藤井 特にウッドでジャズになると、勿論理論があって、今までルートとか単純なコード進行でやってきたのと比べ物にならないほど高度で結構時間がかかりました。

RIKA 今はどちらの方がお好きですか？

藤井 今はウッドですね。どちらも好きですけど、ニーズもあるし、ウッド。

大友 藤井さんは何本くらいベースをお持ちなんですか？

藤井 楽器そんな何本も持っていないんです。エレベは最初がリッケンバッカで、そのあと2本ぐらいを経てたどり着いたのがフォーテラ。その後にオリジナルのモデルを作つてからは新しく作つてませんし、ウッドも入門器のあと、チコ製オールドの楽器とメインが故障した時用のサブのジェイハイドの計2本。

現状、手元にある楽器はエレベのサブ用とメイン用、ウッドのサブ用とメイン用の合計4本だけです。

大友 持ち替えるとき、いいのに飛んでますね～

藤井 最初はね、楽器に拘りはなかったんですよ。拘つたのは、20代後半から30代くらい。レコードデイningの機会があつて、自分の音を聴いたときに思つている音じやなくて、これどうしましょ？と。自分の思う音を出すにはどうしたらいいんだろうと考えた末、単純な発想で自分の思う一番いい楽器を買おうと思ったんです。これで、思う音がでなかつたら自分が下手だからだ！と。

大友 なるほど。それで、フォーテラに飛んだ訳ですか？

藤井 はい（笑）。でも、楽器好みじゃなくて、いい音を出すために努力はしますよ、最終的にどうしたらいいのか、アプローチしています。

## ●ツアーサポートを始めたきっかけ。ベースでのアプローチ。

RIKA 藤井さんといえば、播州にツアード来られるアーティストのサポートを沢山されているイメージなのですが、ツアーサポートはいつ頃から始めたんでしょうか？

藤井 最初はNYのピアニスト平木よさんからです。6年くらい前でしょ？ 知り合いのドラマーに誘つてもらつたんです。そのときに気に入つてもらえて、他の場所でも一緒にやりましょうと言つて頂けたので、平木さんと何箇所か一緒にすることになりました。その中で、僕の演奏を聴いて「こっちにもおいでよ」と説つてくれたのが、ピアニストの金谷こうすけさんでした。そして、その方が一緒に演奏していたのが、ギタリストの杉本篤彦さんや、ドラマーの堀越彰さん、パイオリニストの渡辺剛さん、YU-MAさん、サックスの荒崎英一郎さん等、第一線で活躍している人達。平木さんがきっかけで、次々と依頼を頂けるようになります。あと、最近はピアニストのあかぎしほさん繋がりで、NYで活動されていたサックスのミキト・シヒコさんやドラマーの安井鉄太郎さん、平山サンペイ・恵勇さん達との共演があり、これもまた素晴らしい出会いとなりました。

RIKA 先ほど出てきた要所要所で引っ張りあげてくれる人がいたんですね。まさに数珠つなぎ。

大友 こられる方はそれ好みが違いますよね。サポートというと、主役に合わせていかないといけないわけで、もちろんベースのアプローチもその人ごとに変わりますよね。その辺の折合いはどうつけられるとんでもらつんでしょうか？

藤井 僕は、音楽で一番大事なのは約束事だと思っています。特にプロになればなるほど大事で、その音楽を作つていく上において相手が要求してくれること。例えば楽曲に対する思い入れとか。テンポから始まって、展開と最終的な部分とか。その約束事をちゃんと履行していくことが役割。勿論それに對して、僕の想いを織り交ぜながらできるのが一番ベストとは思うけど、向こうの要求と違うことをするのは、約束ごとと違うと思ってます。でも、セッションはパンチの応酬なので違いますよ（笑）。ライブの時はリーダーの想いをきちんと把握しながら演奏するのが仕事ですね。

RIKA 以前に、音数を減らしてもいい音を紡いでいくとおっしゃられていたことがありますでしたが、それも約束を履行しながら演奏するということから？

藤井 それは、全ての音楽に対して共通だと思います。そうあるべきだと、僕は、音楽はダイナミクスとかスピード感やハーモニーが大事だと思っています。それを作り出すには、引き立たせたい部分を強調する。その為に、弾かない音のない部分を作つてあげる。弾かないことで音楽を作つていくのが理想です。それを一番作り出せるのがベースだと思います。無音からつと始まるときのスピード感とかそういうのを大事にしたいですね。

大友 そういうお考えになったのはいつ頃からでしょうか？

藤井 最近かな？僕のベースを聴いて勘違いしてた頃もありましたしね。未だにそういうフレーバーが沢山いるんだけど、ホント一人よがりで。ベースソロでも延々同じ音を繰り返すのが面倒だと思つて。弾いてる方は気持ちいいんだけど、聴いてる方は何これ？ってきっと感じると思う。

大友 アドリブしているときなんかは何を考えて弾いてらっしゃいます？

藤井 展開ですかね～。オチは決まってないので、与えられた中で収めるのが未だに非常に難しい！先日、バイオリニストの渡辺剛さんと一緒にさせていただいたのですが、フレーズの作り方とか表現力がすば抜けて、すごく勉強になりました。上手い人って、ほんの短い小節の中でもきちんと表現できるんですね。

RIKA 沢山の方と共に演していますが、ジャズのミュージシャンのリハーサルってすごく短いイメージが私にはあるのですが、それ全然違いますか？

藤井 人によって全く違いますよ。どこにこだわっているのかが違うので、進め方が違う。通常スタンダードをされる方はあまり細かいことを言う人はいらっしゃいませんが、オリジナルやコンテンポラリーをされる方は細かいです。ちゃんと譜面通りに事細かに指導される方もいらっしゃいますが、平木さんはいかに楽曲をグルーヴさせるかということ、ジャズでいうところのスイングさせるかということに神経を使ってらっしゃいます。



大友 その中でどんなことを体得されました？

藤井 自分では、わかんないです（笑）。やってて、気持ちいいとかは勿論わかりますが、今のgsisingでたときはわからなかつたりします。帰つて演奏を聴きなおしてみて、結構いいなとか、勿論、逆もありますけど。自分が気持ちいい演奏がいい演奏とイコールではないのかもしれませんね。

RIKA 要所要所で人の繋がりがあった藤井さんですが、最近の数珠つなぎはありますか？

藤井 あります！（笑）僕が最初に買ったLPの「氷の世界」なんですが、井上陽水さんのバックでその頃からキーボディストの深町純さんなんですね。僕がフュージョン聴きだした頃に、深町さんのニューヨーク・オール・スターズってバンドがあつて、それが大好きで、ずっと聴いていました。最近一緒にやつてた人が、深町さんが亡くなられる時に一緒にやつてた方で、僕がいかに深町さんを好きか話をしたる今年の秋に深町純トリビュートに参加できることになりました。

全員 すごい！！！

藤井 少しでも深町さんと接点がもつたことが凄く嬉しくて！今回、渡辺剛さんと堀越彰さんという深町さんと一緒にされていたメンバーと一緒に演奏できるだけでも、近くにいれる気がする。自分のアイドルだった人に近づけるのが、最近サポートさせて頂いてる中であるんです。増田敏郎さんという歌の方や桑名晴子さんと一緒にさせていただけたり、時代的に僕がテレビやレコードで聴いていた人たちと一緒に演奏させていただけた機会ができて、自分でも半分信じられないくらいです。

RIKA すごい！数珠つなぎというかわらしへ長者。

藤井 そうかも。人と人の繋がりって不思議なもんです。本当に感謝の気持ちでいっぱいです。

## ●これからのこと。

RIKA 今日は色々とお話を伺いましたが、藤井さんがこれからの夢ってなんでしょうか？

藤井 沢山いいミュージシャンを呼びたいし、大阪や名古屋・東京・NYで演奏するメンバーと播州でやりたいです。いいミュージシャンと、ここでやつて「こんな音楽ですよ！！！」っていうのを聴いてもらいたいです。僕は前まで全然そういうのがなくて、大阪方面にはばかり出かけていて、姫路で演奏する機会が殆どありませんでした。

ご縁があつて、地元姫路のジョージ・アダムスという素晴らしいジャズクラブで毎週水曜日のジャムセッションで定期演奏の機会を頂いています。だったら姫路で！音楽っていうものが、もっとここで盛り上がりつたらいいなと考えています。勿論他の地域でも演奏はするんだけど、もっともっと姫路でも演奏したい。それで、姫路の音楽シーンがあつがるかというと、まだまだそういうんじゃないんだけど、そこでも、そういうのに寄与できたらいいなと思います。

大友 沢山の方とされているからこそ、姫路でできることがありますよね。

藤井 播州の人たちは音楽を楽しむことも、レスポンスもほんとにいい！それが、ライブハウスでの演奏でも還元されるようになつてくれたら一番いいですよね。

RIKA 地域の音楽シーンの向上への寄与という、大きな夢をお持ちですね。東播ジャズ倶楽部でも、何かお手伝いできることがあれば是非させてくださいね。本日は本当に長い時間、貴重なお話をありがとうございました。

藤井 こちらこそありがとうございました。

深町純トリビュートライブ in KOBE  
2012年11月24日（土） 神戸CHICKEN GEORGE にて開催予定。

藤井さんが出演されます。乞ご期待！

加古川でジャズ聴きながら  
読書とカフェを堪能できるのはここ！

**salut**

Book Cafe されど・・・Salut  
兵庫県加古川市加古川町木村 227  
tel : 079-440-1024  
open 11:00 close 20:00  
お休み～第1・第3日曜、毎週月曜

神鋼不動産(株)加古川支店は、  
東播ジャズ倶楽部を応援しています。

**GaleriaPunto**

「小山陶庵 陶展」  
8月16日（土）～8月26日（日）20日（月）休廊  
11:00～18:00（最終日～16:00）  
gallery Y's one  
〒675-0031  
兵庫県加古川市北山町北在家728-3  
tel/fax 079-424-7766  
<http://ameblo.jp/y-one/>

「沼田佳苗 陶展」  
9月11日（火）～9月23日（日）17日（月）休廊  
11:00～18:00（最終日～16:00）  
※まちかどミュージアム参加（東北復興支援企画として、東北の作家沼田佳苗を迎へ、売上の一部は東日本大震災に寄付いたします）

**GaleriaPunto (ガレリア ポント)**  
〒675-0031  
兵庫県加古川市北山町北在家728-3  
tel/fax 079-441-8030 <http://ameblo.jp/galeria-punto/>

★Mature Spesial Event  
ジャズライブを楽しみながらの  
80人規模の婚活パーティを開催！！

2012年9月8日（土）  
チケット￥6,000 一般参加 ￥5,000  
(エントリーフォーム・ワンド・ワンド、お食事付き)  
16:30～open 17:00～start  
場所：旧